
Proverbios 29 
  

Sigue la sabiduría 
  

Gracias a todos los que van a considerar estas palabras de sabiduría:  
  

Padre te damos muchas gracias por tu misericordia, por tu sabiduría, por estos principios eternos 
que tienen el poder de cambiar para siempre la vida. 
  

1 El hombre que reprendido endurece la cerviz,  
De repente será quebrantado, y no habrá para él medicina…  

  

Así como los toros que usan para arar, cuello endurecido o cerviz endurecida significa que son tercos, 
que no son flexibles, que no se dejan que se les ponga la tabla para poder arar la tierra, pues éste 
proverbio compara a un animal así a una persona necia, dice que alguien que es terco y que no 
aprende de la disciplina; uno de los personajes que de repente fue quebrantado y ya no hubo 
medicina para él, fue alguien que sus padres le advirtieron porque no estaban de acuerdo con la vida 
que él estaba llevando, no aceptó la corrección y dice la escritura que no se dio cuenta que el espíritu 
ya no estaba sobre él, hablamos de Sansón que terminó ciego y en la cárcel; hay otro personaje 
también que incluso la escritura menciona que cuando quiso arrepentirse en el momento en que se 
arrepintió y quiso recuperar lo que había perdido pero ya era demasiado tarde, en la escritura es el 
personaje con la característica de alguien que es terco, necio y que no aprecia la bendición ni las 
cosas espirituales y que solo quiere vivir para este mundo. El típico personaje que caracteriza a éste 
proverbio es Esaú;  
  

 Hebreos 12.- 13 y haced sendas derechas para vuestros pies, para que lo cojo no se salga del 
camino, sino que sea sanado. 14 Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie 
verá al Señor…  

  

Sin santidad nadie verá al Señor;  

  

 Hebreos 12.- 15 Mirad bien, no sea que alguno deje de alcanzar la gracia de Dios; que 
brotando alguna raíz de amargura, os estorbe, y por ella muchos sean contaminados; 16 
no sea que haya algún fornicario, o profano, (que no le da importancia a las cosas 
sagradas) como Esaú, que por una sola comida vendió su primogenitura. 17 Porque ya 
sabéis que aun después, deseando heredar la bendición, fue desechado, y no hubo 
oportunidad para el arrepentimiento, aunque la procuró con lágrimas.  

  

La escritura dice que la misericordia de Dios se renueva cada mañana, que Dios siempre nos da una 
oportunidad, que su paciencia es muy grande, pero la escritura también nos advierte que hay 
momentos en que cuando alguien menosprecia la advertencia, hay un límite, y vemos un ejemplo 
de esto en las escrituras con el diluvio, Noé les estuvo hablando, les estuvo exhortando, Dios les dio 
un margen de tiempo muy largo, de hecho la vida de Matusalén fue tan larga porque Dios les dio 
todo ese periodo de tiempo de Matusalén para que se arrepintieran, pero la gente no hizo caso y 
cuando quiso, vino el diluvio, se cerró la puerta del arca y ya no hubo oportunidad. Una vez que 
rechazamos al Señor, las próximas veces se hace todavía más difícil.  Y puede llegar el momento en 
que el corazón está tan endurecido, que solo quebrantándolo se puede transformar.  
  
Isaías  
55:6 Buscad al Señor mientras puede ser hallado, llamadle en tanto que está cercano.   
55:7 Deje el impío su camino, y el hombre inicuo sus pensamientos, y vuélvase al Señor, el cual 
tendrá de él misericordia, y al Dios nuestro, el cual será amplio en perdonar.   
 
  

Nunca debemos menospreciar la paciencia de Dios, la oportunidad que Dios nos da el día de hoy, 
de arrepentirnos, que no digas tú, “mañana” como faraón, porque puede ser que mañana diga el 



Señor, hasta aquí, puede ser que mañana viene el juicio de Dios llega el reino, se establece el Mesías  
y como dice en Apocalipsis cuando muchos lo vean dirán, ¡Ay de la ira del cordero!  
Entonces aprovechemos éste momento de buena voluntad, de gracia y misericordia departe de Dios 
para no tener que esperar a que llegue el juicio y que no haya manera de arrepentirse;  
  

2 Cuando los justos dominan, el pueblo se alegra;  
Más cuando domina el impío, el pueblo gime…  

  

Hay mucha alegría cuando se tienen gobernantes justos, en el estudio anterior vimos que 
generalmente los gobernantes injustos e impíos son una manera de disciplinar a un pueblo que 
también está en pecado, en maldad y muchas veces cada quien tiene los gobernantes que merecen, 
de manera que es una responsabilidad individual buscar estar bien con Dios para evitar tener 
gobernantes injustos;  

  

3 El hombre que ama la sabiduría alegra a su padre;…  
  

Vas a alegrar mucho a Dios si amas la sabiduría;  
  

Más el que frecuenta rameras perderá los bienes…  
  

Pero los que andan con mujeres que les gusta la vida loca, terminará en pobreza, perderás tus bienes, 
como el hijo pródigo que dice la escritura que vivió perdidamente, se gastó toda la herencia del padre 
con unas mujeres que lo único que querían de él era el dinero y cuando se acabó su dinero ya no le 
hacían caso;  

  

4 El rey con el juicio afirma la tierra;  
Más el que exige presentes la destruye…  

  

En el caso del gobernante de un país si no sabe hacer uso de su poder aprovechará su posición para 
obtener bienes a cambio de favores, sin embargo será cuestión de tiempo para que este proceder lo 
atrape en infinidad de compromisos con todo tipo de personas que a la larga dichas personas 
sutilmente tomarán en sus manos el control el lugar donde se encuentre tal gobernante.  
  

Es muy común tristemente en países subdesarrollados, en lugares donde hay mucha corrupción en 
todos los niveles que el que está en el más alto nivel le pide una cuota a los que están más abajo y es 
como una cadena alimenticia, desde el policía de tránsito tiene que sacar dinero porque le tiene que 
dar a su jefe y todo es un mundo de corrupción, entonces eso finalmente va a destruir a una nación. 
Es tanta la corrupción en el sistema que la única manera de cambiar la corrupción es que venga un 
Rey Justo y el Único Rey Justo que pueda gobernar la tierra es y será Yeshúa;  

  

5 El hombre que lisonjea a su prójimo,  
Red tiende delante de sus pasos…  

  

Lisonjear es estar alabando, de modo que si todo el tiempo le estás hablando así a un hijo o a otra 
persona, porque lejos de lo que dice el humanismo, la filosofía moderna en la educación a los hijos 
que dice que tienes que alimentar la autoestima de los niños; ahora es muy común decirle a los 
padres que todo el tiempo tienen que estar afirmando a sus hijos diciéndoles cuán preciosos y bellos 
son. No digo que no sea importante eso, pero el problema es que si sólo es puro caramelo a los niños 
y sin corrección y sin que haya un balance, entonces se cumple lo que dice el proverbio: Red tiende 
delante de sus pasos… le estas poniendo una trampa a sus pasos.  
  

6 En la transgresión del hombre malo hay lazo;  
Mas el justo cantará y se alegrará…  

  

Un hombre malvado y perverso piensa que no pasa nada si peca si hace transgresiones, pero lo que 
no sabe es que él mismo se está poniendo una trampa, es que no se da cuenta que todo lo que hace 
al transgredir la ley y los principios dados por Dios él mismo se está haciendo daño, a Dios no le 



hace daño, no le afecta, ni siquiera las cosas indebidas que pudiera hacer un hijo para desagradar a 
su padre, porque las consecuencias le van a afectar solo a él por su resentimiento:  

  

7 Conoce el justo la causa de los pobres;  
Mas el impío no entiende sabiduría…  

  

El justo conoce y le interesa la causa de los pobres pero al impío no le importan los demás, solo 
piensa en él mismo;  

  

8 Los hombres escarnecedores ponen la ciudad en llamas;  
Más los sabios apartan la ira…  

  

Los burladores y cínicos causan destrucción, más los sabios apartan la ira, los sabios son siempre 
pacificadores, los sabios siempre buscan la paz;  

  

9 Si el hombre sabio contendiere con el necio,  
Que se enoje o que se ría, no tendrá reposo…  

  

Éste proverbio está muy interesante, si el hombre sabio trata de que el necio reaccione, que se enoje 
o que se ría no tendrá reposo; hay veces que los padres para hacer entender a un hijo, cambian 
estrategias, el padre llega a la conclusión que no le funciona ser muy estricto, que se esté enojando, 
etc. y cambia de estrategia y deciden ser todo bondad y amabilidad etc. pero éste proverbio dice que 
si la persona es necia, aunque cambies de estrategia, no va a entender, si eres rígido se va a resentir, 
va a estar enojado y si eres muy complaciente, buena onda y tratas todo el tiempo de hacer que esté 
bien entonces se va a hacer un consentido, arrogante y no aun así va a entender.  
  

Entonces éste proverbio está trágico, ¿Qué se tiene que hacer con una persona necia? Yeshúa le dijo 
al pueblo, necio, que no quería arrepentirse, les dijo que vino Juan el bautista que era muy rígido y 
no se arrepintieron, vine yo que soy flexible que ustedes me dicen comilón, bebedor, tampoco se 
arrepienten, entonces una persona que no se quiere arrepentir, por más que le hagas, si ya esa 
persona está satisfecha con su manera de ser, no importa que cambies la táctica, ésa persona va a 
permanecer así ¿Qué hay que hacer entonces con una persona necia? Pedirle a Dios que cambie su 
corazón, solamente un milagro de parte de Dios puede hacer que una persona necia se convierta en 
una persona sabia; La idea de alguien que está viviendo en pecado, es que nunca vendrán 
consecuencias por su proceder, sin embargo es una especie de trampa, que tarde o temprano se 
activará.  
En cuanto a contender con una persona necia, menciona que es algo bastante frustrante, pues su 
actitud no le permitirá entender razones, aunque nuestros argumentos sean los más acertados 
posibles…  
  

10 Los hombres sanguinarios aborrecen al perfecto,…  
  

Es lo opuesto, la gente cruel y perversa, ven a una persona recta y justa y le aborrecen, les hace enojar 
porque como que les hace sentir culpables y puede ser por un falso concepto, en ocasiones una 
persona que está en maldad al ver a una persona justa, siente como envidia, como coraje y siente 
como si ésa persona le estuviera exhibiendo su maldad, entonces le odia porque le expone su 
maldad. Un ejemplo de eso es que dice la escritura que a Yeshúa lo aborrecían sin causa, lo veían 
con celos porque ellos no se querían arrepentir de sus obras, algunos líderes religiosos que estaban 
corrompidos y venían a Yeshúa que venía a decirles sus verdades y ellos en vez de querer 
arrepentirse, les causaba enojo la manera de ser de Yeshúa  

  

Más los rectos buscan su contentamiento…  
  

Una persona verdaderamente recta busca estar bien con él. Entonces aquí vas a poder saber quién 
va a entrar en pacto con Yeshúa, ¿Quieres un prospecto para entrar en pacto y reconciliarse con 
Yeshúa? Una persona que quiere cambiar su vida, no necesariamente una persona que ya es 
buena en sí, una persona puede ser sanguinaria o perfecta pero puede ser que ya se hartó de eso, ya 



quiere cambiar y hacer las cosas rectas, entonces van a buscar el contentamiento de alguien como 
Yeshúa;  

  

11 El necio da rienda suelta a toda su ira,  
Mas el sabio al fin la sosiega…  

  

El necio no puede frenar su ira, el necio cuando está enojado de inmediato lo demuestra, pero el 
sabio es capaz de controlarse, la característica del sabio es que controla su ira, esto es lo opuesto a 
lo que una vez más hay consejos equivocados que actualmente se difunden y aún consejeros 
profesionales aconsejan a las personas a que se desahoguen. Esos son consejos totalmente absurdos 
y necios de manera que es mejor obedece el consejo de la Palabra de Dios que es en el sentido de 
que cuando tú traigas un enojo, desahógate si, pero eso no quiere decir vengarte, el consejo es que 
te desahogues con Dios, que le digas al Señor lo triste que te sientes, los resentimientos que traigas 
y pídele a Dios que te ayude a perdonar y Dios es capaz de ayudarte a perdonar cuando te dice: 
perdona porque yo te perdone a ti, si tú no perdonas yo no te puedo perdonar. El desahogo más 
efectivo, el único desahogo que funciona es el perdón, el encomendar todas las cosas a Dios y él se 
va a encargar de todas las cosas y de esa manera te vas a sentir mucho más en paz que si vas a tratar 
de vengarte porque entonces vas a armar un problema y no te desahogaste y ya hiciste daño a otra 
persona.  
  

Nunca hables estando enojado, un principio elemental, jóvenes y no tan jóvenes escuchen esto: la 
juventud es una etapa de mucha energía, de mucha pasión, de muchos sentimientos, uno es muy 
sensible, consejo: Si en un momento estas muy enojado y te dan ganas de decir muchas cosas, 
frena tu boca, aunque tengas todos los pensamientos de ira no lo digas, porque una vez que lo dices 
ya no puedes regresar eso y puede ser que algo que digas en ese momento lo vas a lamentar toda la 
vida porque vas a causar un daño que ya no puedes regresar. Dice la escritura que en la ira del 
hombre no obra la justicia de Dios, es decir que cuando tu estas muy enojado ya no estás viendo con 
justicia, como que tu visión se distorsiona, ya no ves las cosas con claridad, entonces si estás enojado 
el consejo es que te salgas a caminar por ahí, toma un poco de agua, distráete, sal a ver los árboles, 
la naturaleza y recupera el control y en un momento piensa que fue lo que tu hiciste que hace que 
hayas causado ese desaguisado porque de alguna manera tú también fuiste responsable del enojo 
que te está causando, piensa en cuestiones de fe, piensa en que todo lo que te pase en la vida es para 
bien, que todo es para aprender algo y que esa persona que te hizo enojar solo es el instrumento que 
Dios permite que actúe para mostrarte algo y que eso Dios lo permite y lo puede usar para bien y 
Dios te está entrenando para que seas más paciente etc. puedes aprender muchas cosas de esa 
situación pero lo peor que puedes hacer es desahogarte, vengarte;  

  

12 Si un gobernante atiende la palabra mentirosa,  
Todos sus servidores serán impíos…  

  

Si tu estas en una posición de autoridad y todo el tiempo estas escuchando rumores, mentiras, cosas 
que los empleados están diciendo, todos sus servidores serán impíos. 
  

Así que si en algún momento tú estás en alguna posición de autoridad, no promuevas el chisme, si 
tú te enteras de un problema que tienen algunos a los que les estas ayudando, no difundas el chisme. 
Existen personas muy explosivas, y por lo general excusan su comportamiento argumentando que 
lo tiene que hacer así para desahogarse y así evitar dañar su salud.  Sin embargo funciona de manera 
contraria, pues es cuando controlamos nuestra ira que logramos evitar daños mayores tanto en 
nuestra salud como en quienes están a nuestro contorno.  
Por otro lado, es muy importante que una persona en posición de autoridad, detenga de primera 
instancia cualquier tipo de comentario negativo (sean chisme, mentiras, intrigas…), pues si permite 
este tipo de prácticas en su entorno, estará alimentando una conducta destructiva y el resultado 
final serán grandes y constantes conflictos.  
  

13 El pobre y el usurero se encuentran;  
El Señor alumbra los ojos de ambos…  

  



Dios hace salir su sol sobre justos e injustos, ricos y pobres, tiene misericordia de ambos con el único 
propósito de guiar a todos al arrepentimiento y de que ambos sean perfeccionados;  

  

14 Del rey que juzga con verdad a los pobres,  
El trono será firme para siempre…  

  

¿Por qué la dinastía de David es y será eterna y su hijo gobernará en el trono de David para siempre? 
Porque David fue un rey justo, David se deleitó en los mandamientos y por supuesto en su Hijo 
Yesuha, él juzgará con verdad a las naciones por tanto su trono se afirmará para siempre;  

  

15 La vara y la corrección dan sabiduría;  
Mas el muchacho consentido avergonzará a su madre…  

  

Tienes que recordar eso, ¡me conviene recibir corrección! Me conviene ser disciplinado porque eso 
me va a dar sabiduría, pero ser consentido, si te consienten entonces serás una vergüenza para tu 
madre. En el proverbio anterior hay un versículo que dice que quizás en el presente el joven no 
valora la corrección, pero a la larga la vas a apreciar.  
 Existen muchas maneras de consentir a los hijos, ya sea con cosas materiales, cumpliéndole todos 

sus caprichos sin poner freno, o que ante cualquier circunstancia se salga en defensa de ellos, sin 

importar si son o no culpables de la situación en cuestión.  

 

Al final te darás cuenta que los que te corrigen es lo que más te conviene a la larga  
  

16 Cuando los impíos son muchos, mucha es la transgresión;  
Mas los justos verán la ruina de ellos…  

  

Una vez más lo que hemos estado aprendiendo, no te dejes guiar por las apariencias de quien está 
ganando ahora, en éste momento los que están ganando aparentemente, los que estas felices y 
alegres los que les va bien ahora, la mayoría es regularmente los que están en contra de los 
mandamientos de Dios, porque la escritura dice que Satanás es el príncipe de éste mundo, Satanás 
le dijo a Yesuha: todo estos reinos me han sido dados, póstrate ante mí y te los voy a entregar… 
Esto quiere decir que el príncipe de éste mundo, el que gobierna en éste momento sobre el mundo 
y quien tiene el control, obviamente dado por Dios, no es que Satanás esté por encima de Dios, pero 
por el momento el mundo está bajo el maligno, dice la escritura que Dios le dijo a Yesuha, siéntate 
a mi diestra hasta que ponga a tus enemigos por estrado de tus pies… A Yesuha se le dio toda 
potestad pero aún no la recibe completamente, está a la diestra de Dios esperando a que sus 
enemigos sean puestos por estrado de sus pies, en éste momento Dios está dando tiempo, está 
teniendo misericordia y compasión para que se arrepientan, pero llegará el momento en que Dios 
diga: Hasta aquí, en ése momento viene el juicio y se acabó.  
  

Entonces no te dejes guiar por las apariencias, lo que importa no está a la mitad de la película, si no 
como acaba película. 

  

17 Corrige a tu hijo, y te dará descanso,  
Y dará alegría a tu alma…  

  

Es preferible, que a los hijos corregirlos cuando son jóvenes  igual que con  los árboles jóvenes; 
Cuando la rama esta tierna apenas verde, aún se puede enderezar le poner una vara que corrija la 
postura de la rama y la enderezas si se está torciendo, pero cuando ya es un tronco y está muy fuerte 
ya no lo puedes enderezar porque se rompe el tronco. Cuando está flexible, que es en la juventud en 
la adolescencia y por eso que  hay  que enfocarse  con los jóvenes, porque tratar de corregir a gente 
adulta es muy difícil.    

18 Sin profecía el pueblo se desenfrena;  
Más el que guarda la ley es bienaventurado…  

  

¿Qué es profecía? Profecía es la dirección o la enseñanza  a la gente a través de las escrituras, el 
aplicar las escrituras a las situaciones cotidianas, el enseñar la escritura en el contexto que se está 
viviendo, a veces la profecía puede ser del futuro o en ocasiones simplemente es una aplicación de 



un llamado al arrepentimiento, por eso dice que sin profecía, sin hablarles la palabra al pueblo el 
pueblo se desenfrena, se corrompe, por eso es que necesitamos estar escuchando la Palabra y por 
eso dice: Mas el que guarda la ley es bienaventurado… ¿Qué es lo que más anhela la 
humanidad entera? Ser feliz, eso es lo que más anhelas, entonces si quieres ser feliz, guarda la Toráh, 
guarda la ley;  
Es necesario borrar el falso concepto de que la ley (Toráh) de Dios es esclavizante.  Es necesario que 
el guardar los mandamientos de Dios, lo veamos como un privilegio, como algo que es de disfrutarse.  
Depende de la perspectiva que tengamos de esto, sabremos si realmente ya lo entendimos.     
Existe un evento en las escrituras, donde tiempo antes de morir Moisés, le da al pueblo un repaso 
de toda la Ley durante 40 días, y les dice lo siguiente…  
  
Deuteronomio  
29:1 Estas son las palabras del pacto que el Señor mandó a Moisés que celebrase con los hijos de 
Israel en la tierra de Moab, además del pacto que concertó con ellos en Horeb.  2 Moisés, pues, 
llamó a todo Israel, y les dijo: Vosotros habéis visto todo lo que el Señor ha hecho delante de 
vuestros ojos en la tierra de Egipto a Faraón y a todos sus siervos, y a toda su tierra 3 las grandes 
pruebas que vieron vuestros ojos, las señales y las grandes maravillas. 4 Pero hasta hoy el 
Señor no os ha dado corazón para entender, ni ojos para ver, ni oídos para oír.   
  
Moisés dijo al pueblo lo anterior pues se comenta que al copiar letra por letra los primero 5 libros 
de la Escritura, Moisés le entrega estos escritos a la tribu de Levy y los puso como responsables de 
hacer copias para distribuirlas entre el pueblo.  Entonces las otras tribus se inconformaron por no 
haberlas elegido para tal labor, pues entonces ya habían entendido el tesoro escondido en esos 
escritos.  Existe un principio que menciona que llegamos a comprender la enseñanza de la Escritura, 
hasta después de varios años.  
Sería similar a que en nuestro trabajo se nos pida que nos quedemos a hacer horas extras sin 
informarnos de ninguna retribución a cambio, entonces nuestra reacción sería de inconformidad.  
Sin embargo, si después se nos dice que por cada hora extra de trabajo se nos pagará una suma 
considerable, se incrementará nuestro interés por llevar a cabo dicha tarea.  
Por lo tanto, si en este momento lográramos tener la mente del rey David, de tener la convicción de 
que los mandamientos son un tesoro, una delicia, un regalo, algo maravilloso… entonces nuestra 
inclinación inmediata no sería el estar cuestionándolos constantemente.  Por el contrario, 
entenderíamos que el único propósito que Dios busca con eso es para que tengamos gozo, dicha, 
una mejor vida llena de bendiciones.  
  

19 El siervo no se corrige con palabras;  
Porque entiende, más no hace caso…  

  

Un siervo es un esclavo, una persona que está bajo esclavitud, no entiende con palabras, en el 
contexto literal de éste texto es una referencia a un esclavo que no tiene preparación, que no tiene 
instrucción y a veces es terco y tienen que disciplinarlo. ¿Cómo aplicamos éste proverbio al tiempo 
actual? Actualmente parecerá que no hay esclavitud, pero en la realidad es que hay muchos esclavos 
de los vicios, la avaricia, codicia etc. el nivel más básico de corrección es la disciplina, pero la 
disciplina no tiene que ser siempre física, la disciplina puede ser que por castigo te tienes que quedar 
a trabajar más tiempo, etc. alguna cosa que le duela a la persona, ése es el nivel más básico para que 
alguien reaccione y empiece a obedecer, a un niño también se le disciplina diciéndole que no va a 
poder ver la tele, no sale a jugar etc. y como duele hace que a la siguiente recuerden la disciplina de 
la vez pasada y eso hace que reacciones, eso es lo básico. Un nivel más alto de eso es que ya no tenga 
que ser con castigo sino contra el cuerpo, pero el principio más básico es el temor de Dios, temor al 
castigo;  

  

20 ¿Has visto hombre ligero en sus palabras?  
Más esperanza hay del necio que de él…  

  

Una persona que no piensa lo que dice, una persona que habla muy rápido sin pensar, una de las 
reprensiones que están en la escritura respecto de quienes los que no piensan para hablar y que es 
pronto para hablar, que es pronto para airarse, una persona ligera en las palabras es el que no sabe 
guardar silencio, que su madre está tratando de exhortar y disciplinar de algo y de todo contesta, 



todo lo contradice, todo el tiempo habla y no se calla, esa es una persona ligera de palabras, que no 
aprende a escuchar antes de contestar. Y lo que nos dice el proverbio es que una persona impulsiva 
en sus palabras es más necia que un necio;  

  

21 El siervo mimado desde la niñez por su amo,  
A la postre será su heredero…  

  

Había una familia que ya no sabía qué hacer con su muchacha que le hacía el aseo en su casa, ellos 
habían tenido mucho problema para conseguir alguien que les ayudara en su casa porque siempre 
se iban y a ésta muchacha la quisieron retener y decidieron tratarla muy bien para no los dejara, 
entonces comenzaron a tratarla como si fuera de la familia, como un integrante más y se lo dijeron, 
que se sintiera parte de la familia como si fuera una hija, el caso es que después ésta persona abusó 
de la confianza y cuando llegaba la señora de la casa y la veía a la muchacha que estaba en la 
recámara, acostada en la cama viendo las novelas y la casa en desorden y les daba mucho coraje pero 
ya no sabía cómo resolver la situación porque la habían mimado tanto que ahora ya se sentía la 
heredera de la casa.  
  

Ése es un error, a un trabajador se le tiene que tratar bien, con mucho respeto, pero no hagas algo 
de lo que después te puedas arrepentir, no des una confianza de la cual después te puedas arrepentir; 
No es recomendable que a las personas que se encuentran a nuestro servicio, les tratemos tal cual 
lo hacemos con nuestra familia más cercana, pues a la larga traerá como consecuencia confusión en 
dicho siervo y puede llegarse a tomar atribuciones que no le corresponden.  

  

22 El hombre iracundo levanta contiendas,  
Y el furioso muchas veces peca…  

  

El follonero siempre va a crear problemas y el furioso va a pecar, por eso tienes que ser una persona 
de templanza, una persona pacífica, porque si no eres una persona pacífica puedes transgredir 
muchas veces la Toráh;  

  

23 La soberbia del hombre le abate;  
Pero al humilde de espíritu sustenta la honra…  

  

La soberbia te va a acabar te va a destruir, pero cuando eres una persona humilde, siempre al final 
tendrás honra, es mejor eso que terminar destruido;  

  

24 El cómplice del ladrón aborrece su propia alma;  
Pues oye el juramento y no dice nada…  

  

El Juramento que se acostumbra a hacer ante una corte de justicia, en ciertos lugares en el tribunal 
de justicia se pone la biblia y se le hace a alguien jurar ante la biblia y se le dice: ¿jura decir la 
verdad, nada más que la verdad y solo la verdad? Y la persona contesta: ¡Sí! Eso es un juramento 
que haces de que vas a decir la verdad.  
  

Jóvenes que me escuchan, espero que Dios les de sabiduría para no tener secretos con sus padres, 
porque si un amigo por muy cercano que sea te dice un secreto y te dice que no se lo digas a nadie 
ni a tus padres, puede ser que eso que te está contando, haya una razón no muy adecuada por la cual 
te dice que es un secreto, entonces en lugar de hacerle un favor, puede ser que le estés causando un 
daño a tu amigo o a la persona que te lo dijo por no decir esto. Cada vez que alguien te cuente un 
secreto, ora a Dios para que te haga entender si eso que te contaron como secreto es correcto que lo 
guardes o que tengas que hablarlo con tus padres;  

  

25 El temor del hombre pondrá lazo;  
Más el que confía en El Señor será exaltado…  

  

Si tenemos a Dios entonces no debemos temer a nadie más, si dedicamos nuestra vida a estar de 
rodillas delante de Dios no será necesario arrodillarnos ante nadie más, hay un dicho que dice: “El 
que vive de rodillas ante Dios no necesita arrodillarse ante nadie más”, no debemos tener temor 



de nadie más que de Dios, porque dice que si tú le temes a  las personas, eso te va a poner una 
trampa, ¿Cómo se puede aplicar eso en la juventud? Puede ser que los jóvenes en la escuela tengan 
temor del ridículo, de la vergüenza y siempre por pena del qué dirán, y les de pena hablar de su fe y 
si siempre tienes temor de que piensen de ti, entonces es muy posible que puedas caer en la tentación 
de transgredir la Toráh, así que solamente tenemos que tener temor de Dios.  
  

Un ejemplo de jóvenes que no temieron a los hombres pasara lo que pasara y le temieron solamente 
a Dios, Sadrac, Mesac y Abed-nego, quienes dijeron nosotros solo tememos a Dios y el rey 
Nabucodonosor los amenazó, les dijo que los iba a echar al horno de fuego si no le obedecían y ellos 
dijeron: Dios nos puede salvar, nos puede librar de tu horno y aunque no nos libre de todos modos 
no vamos a obedecerte y solamente obedecemos a nuestro Dios… Y fueron librados, así que estos 
muchachos, Ananías, Sadrac; Misael, Mesac; y Azarías, Abed-nego, fueron un gran ejemplo de la 
firmeza en la fe.  
  

No le tengas temor a nadie, Dios es capaz de librarte. Daniel no temió el edicto del rey, de no orar ni 
pedir nada más que a él y lo que hizo fue que tres veces al día con la ventana abierta hacia Jerusalén 
él oraba y él sabía que Dios podía librarle y le libró del foso de los leones;  

  

26 Muchos buscan el favor del príncipe;  
Más del Señor viene el juicio de cada uno…  

  

Éste proverbio está relacionado con el anterior, con que tú estés bien con Dios no tienes que estar 
esperando que te ayuden los gobernantes, porque finalmente los gobernantes están bajo la 
autoridad de Dios, si tu estas bien con Dios no necesitas palancas, no necesitas gente que te ayude, 
si Dios está contigo, quien contra ti; Cuando tenemos alguna necesidad especial, se acostumbra, en 
primera instancia, buscar a algún conocido ubicado en una posición clave que nos pueda ayudar, lo 
que comúnmente se le llama ‘usar influencias o palancas’.  No obstante existe una mejor opción, que 
sería buscar al Señor, pues de él depende todo lo que existe y tiene el control de cada situación, o 
mejor aún, obrará de acuerdo a sus perfectos propósitos. 

  

27 Abominación es a los justos el hombre 
inicuo; Y abominación es al impío el de caminos 

rectos.  
  

La  persona en obediencia a los mandamientos de Dios, viene a ser polo opuesto de una persona que 
no quiere llevar dicha obediencia, y esto generará dificultad para que haya entendimiento entre 
ambos, sea en cuestiones de negocios o de pareja.  Por ello la recomendación en la Escritura de evitar 
unirse en yugo desigual.    
  
2 Corintios  
6:14 No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; porque ¿qué compañerismo tiene la justicia 
con la injusticia? ¿Y qué comunión la luz con las tinieblas?  15 ¿Y qué concordia Cristo con Belial? 
¿O qué parte el creyente con el incrédulo?  16 ¿Y qué acuerdo hay entre el templo de Dios y los 
ídolos? Porque vosotros sois el templo del Dios viviente, como Dios dijo: Habitaré y andaré entre 
ellos,  Y seré su Dios,  Y ellos serán mi pueblo. 17 Por lo cual,  Salid de en medio de ellos, y apartaos, 
dice el Señor,  Y no toquéis lo inmundo; Y yo os recibiré,  
 
 


